

港区職員退職者会だより

ようこと!! 新規加入会員の皆さん

2023年3月末に港区役所を定年・勧奨・普通退職で卒業された方の内22名の皆さんに退職者会へ入会いただきました。ありがとうございます。この結果、4月1日現在の会員数は889名となります。

これからも皆さま方のご協力をお願いします。

今年度の退職予定者への人事課の説明会は昨年同様に開催されました。港區職員退職者会へ入会勧誘のお願いも文書で行いました。

新しい会員は次のとおりです。
(五十音順、敬称略)

◆3月9日現在、入会届受理済

★特別会員(再任用) ☆朝倉 繁実 ☆小林 高村 ☆石塚 青木 ☆松澤 一政 ☆牧野 正明 ☆松谷 寿恵	一般会員 8名 ☆石井 ゆかり ☆金坂 章一 ☆新宮 弘章 ☆星川 邦昭 (管理職再任用を含む) ☆岩田 淳子 ☆斎藤 克介 ☆西川 明美
14名 幸成 寅生 茂子 富江	

一般会員の皆さんには、4月から会費(2023年度分1,250円)を頂くことになります。納入は次年度分(2024年度分)と併せて「だより9号」に同封する郵便振替用紙(赤印刷)で納めてください。	
-------------------------------------------------------------------------------------------------	--

特別会員の皆さんには、区職労組員期間中は会費が免除されます。

港区職員退職者会
発行 井口良夫
〒105-8511
港区芝公園1-5-25
03-3578-2830

「電話訪問」報告

14回目の声掛け運動「電話訪問

事業」は、12名の常任幹事が分担して、1月16日～22日を中心に行いました。対象者数は110名

(昨年131名)で、内95歳以上

8名(昨年12名)90歳～94歳32名

(昨年34名)、85歳～89歳58名

(昨年85名)、新85歳10名(昨年

17名)でした。

電話訪問の結果の概要は、以下

通りです。

- 健康に関しては、①耳が遠くなつた、聞こえづらいという方が多くいた。②脳梗塞、糖尿病、腎臓病、大腸がん等になり、現在通院している等の会員がいた。
- 生活ぶりでは①配偶者が病気・高齢等によって、施設等に入所中。
- 配偶者と自分の病院通いと、日常生活等で生活が厳しく大変だ。
- 元気に、音楽やカラオケ、句会や書道や囲碁等のサークルで楽しんでいる。④アウトドアではテニスや釣りを楽しいでいる。
- 「お元気ですか」「だより」は多くの方が読んでいて好評です。
- その他、不明者については、が判明した。②電話を断られた。(ご本人・家族等から) ③ご本人に電話が繋がらず不明。
- これらの結果を踏まえて第7回常任幹事会では、1.電話訪問事業については定着し、多くの会員から受け止められている。2.電話に出ない方に対する対応については、葉書の活用やメールを活用する事等を含め次年度までに検討する」としました。

を歩くことになる、品川区側が高台で大田区側が低くなっている。途中で大田区が品川区側に飛び地になつてたりし、地形は複雑である。

20分ほどで上神明天祖神社（弁財天・富貴開運）に到着する。蛇窪神社とも呼ばれ、鎌倉時代末期に創建されたと伝わる古社で、白蛇が夢枕に出て吉兆をもたらすという伝説がある。1月11日の下見の際にはちょうど縁日で鳥居の外まで参拝人の列と屋台も出ていて賑わっていた。

天祖神社を後にして約20分、第二京浜を横断し荏原町商店街に入る。店がたくさんあり大きい（長い）商店街だ。中程を荏原駅方面に右折し、大井町線の線路を渡るとすぐ左手が法蓮寺（恵比寿・商売繁盛）である。開山は鎌倉時代中期。この地の豪族荏原氏の館に創建された寺だという。

境内で小休憩する。全員で集合写真を撮り、宍戸さんに差し入れていただいた串団子をいただく。腹が減つていたのでおいしかった。休憩後、再び商店街に出て旗の台駅方面に右折、買い物客が増えてきた駅前商店街を抜けて中原街道を横断すると正面に昭和大学病院がある。区立清水台小学校と香蘭女学校の間の道に入ると静かな住宅街と大学の建物が続く。35分ほど歩き今日一番の長丁場だった。

うか。
六番目の摩耶寺（寿老人・延命長寿）に到着する。暖かい社務所に入れてもらい御朱印帳に記帳してもらう人もいる。（3年前の下見の時にいた老犬が元気でいたのに安心する）お釈迦様の生母である摩耶夫人を祀る摩耶堂にお参りする。

摩耶寺を後にして3分ほども歩くと左手にいよいよ今日の最後の七福神、小山八幡神社（大黒天・大願成就）である。この神社も建立は鎌倉時代頃と言われているが、1030年頃には旧小山村の氏神として崇敬されていたという古社である。社の裏は鬱蒼とした小林である。その左手奥にひつそりと大黒天が祀られているお堂があつた。神社は高台にあるので東方向の見晴らしは良かったであろう。神社は急な階段を上り下りしたがさすがに帰りの階段は歩き疲れもあり、ゆっくり注意しながら下った。

時刻は夕暮れには少し間がある4時10分であった。私の歩数計は18000歩だった。

約3時間の行程を17人全員が無事完歩できました。ここでめでたく解散とした。

コロナの関係もあり、会としての恒例の懇親会は設定していないので帰路は旗の台駅方面へ戻る組と西小山駅方面に向かう組に分かれることになった。

参加の皆様大変お疲れ様でした。

*なお、七福神めぐりコースの選定が難しくなり、皆さんのが近くに知らせください。

佛句



川柳

- ◎峯尾勇 ◆憲法で不戦を誓い今準備
- ◆岸田さんB 29つて知ってるかい
- ◆また疎開今度はどこが安全か
- ◆今度また鉄砲かついでどこへ行く
- ◆国のため命捧げるもう古い

- ◎澤藤盛光 ◆紅梅に誘われたる散歩かな
草の芽にむずむずしめる大地かな
- ◆青空に雲溶けゐるや春兆す
予科練に行くことなくて卒業するのどかさやいっべきますと妻旅
- ◆予科練に行くことなくて卒業するのどかさやいっべきますと妻旅
- ◆予科練に行くことなくて卒業するのどかさやいっべきますと妻旅
- ◆予科練に行くことなくて卒業するのどかさやいっべきますと妻旅

◎藤田万両(洋三)
流行歌手編⑦

ふるさとの話しようと謙二くん
城山で彼女を見てた桜 光夫
さん
◆街あかりブルーに染めたあゆみ
◆ペギーさん南国この世後にして
ルミ子さん歌も踊りも優等生
|| 旅ゆけば ⑦ ||

◆奥入瀬を上って塩焼き舌鼓
◆白河の以北お値段三文と
◆政宗も白袴にて豊候へ
◆中尊寺金に任せて目を奪い
◆奥州も三代まで幕を閉じ

◎田島精洲
◆喉が痛い風邪かコロナか気がも
める
◆満開のさくら吹雪で花見酒
◆料理の最後の決め手かくし味
◆米寿なら通う道だねすぐ白寿
◆保育士に未来を託す園児たち
◆出来たこと出来なくなつても口
達者
◆その一步段差がこわくてそつと
出し
◆上がらぬは年金ばかり物価高
◆年寄りはもつと払えと迫られる
◆ミサイルに使うお金は出しませ
ん
◆「戦」の字の年明けてなお風す
さぶ

◎山本佳子
◆初詣で願いはいつも同じ事叶わ
ぬ夢も祈り続けて

◆孫の声すぐに空いたしサイフ見
てお土産買えず又にしよう
◆友と来た白子温泉懐かしき広が
る景色心いやされ
◆故里の香りをのせた宅急便うれ
しさあまり箱に抱きつく

『頭の体操』(第45回)
◆漢数字混ぜ足し算・引き算
筋肉量は加齢に伴い、男性は40代
半ばから女性は50代から大きく低下し
ます。筋肉が衰えると糖尿病や脂質異
常症の要因になります。

解答は8頁
出題 辻 裕之

- ◆漢数字混ぜ足し算・引き算
足し算・引き算です。①～⑤をで
きるだけ暗算で解いてください。
①三引く二足す五足す七引く八足
す三
②四足す一足す四引く三足す七引
く八
③八引く一引く似た明日ご引く六
足す三
④七足す七引く六足す九引くに引
く九
⑤八引く六足す産引く四足す五引
く二
- ①ガチャ押し(がちゃおし)
ヒント…おせんべいとか
②馬も蹴る(うまもける)
ヒント…がつぼり
③ぼろな菊(ぼろなきく)
ヒント…目の下に
④嘘僕象(うそぼくぞう)
ヒント…うるさくて危険
⑤力士じやん(りきしじやん)
ヒント…乗り物です
⑥ヒバリと石(ひばりといし)
ヒント…舞台に立ちます
◆知っていますか？ 世界の首都

●知っていますか？世界の首都

首都が間違っているのはどこでしょうか？(複数あり)

オセアニア	首都
ソロモン諸島	ホニアラ
中東	首都
イラン・イスラム共和国	テヘラン
イラク共和国	バグダッド
クウェート国	クウェート
サウジアラビア王国	メッカ
トルコ共和国	イスタンブル
アラブ首長国連邦	ドバイ
カタール国	ドーハ
バーレーン王国	マナーマ
ヨーロッパ	首都
スウェーデン王国	ストックホルム
ノルウェー王国	オスロ
デンマーク王国	コペンハーゲン
アイルランド	ダブリン
オランダ王国	ロッテルダム
ベルギー王国	アントワープ
ドイツ連邦共和国	フランクフルト
スイス連邦	ジュネーブ
スペイン	バルセロナ

短
歌

◆文字の並べ替え
ある言葉の文字を並べ替えて、例題のよう
に別の言葉(文)にしました。ヒントを参考にして、①～⑥の元の言葉は何か答えてください。

会費未納の方へ
昨年9月、当退職者会の会費納入のお願い
をしましたが、3月末日現在未納の方
がいます。退職者会運営のためには、皆様の
会費納入が必要です。
未納の方には郵便振替用紙(赤印刷)を同
封しました。お近くの郵便局で、記載され
ている金額を振り込んでください。
よろしくお願いします。

「とつある徳川家」

澤藤
盛光

増上寺は寛永寺と共に徳川家の菩提寺である。

將軍の位牌の高さは背の高さと同じであり、薨去した時遺骸の身長を図る役職があつたという。数え年僅か八歳で亡くなつた家継の位牌は 135 cm、さらに低いのは 125 cm もない五代綱吉。これは病気のために、彼が生類憐みの令を発する等強い仏性を持つようになつた所以であるという説がある。封建社会では、武士だけでなく百姓、商家も家系を絶やさないことが至上命題だった。

徳川御三家は江戸を守るために累を要所に配置したという意味もあつただろうが、將軍の世継が絶えた時養子を得るため、家康の血を引き格式を持った分家を創つたのである。

側室など作り放題だった筈の徳川家なのに我が子を世継に出来なかつた将軍が家継以外に六人もいる。

る甲府藩主綱豊が家宣と改名して六代将軍となつた。その子家継は五歳で将軍となつたが、前述のように八歳で夭折し、直系は絶えてしまつた。

御三家の紀州藩主から八代将軍となつた吉宗は、家康の御三家に倣つて子の宗武と宗尹に田安徳川家、一橋徳川家を創家させた。孫の重好を初代とする清水徳川家と併せて御三卿と呼ばれる。

案の定、吉宗の直系は孫の家治で絶え、一橋家から家斉が十一代将軍に就いた。家斉の直系も孫の十三代家定で絶えた。再び紀州徳川家から家斉の孫家茂が十四代将軍となつたが、家茂にも世継ぎはなく、吉宗から続いた系譜はここですべて途絶えてしまつた。

そして初代家康の子頼房を初代とする水戸徳川家から慶喜が最後の将軍となつたのである。

十五代の家系を繋ぐだけでもこのような困難があつた。将軍の正室でかつ将軍の生母でもあつたのは秀忠の正室お江（崇源院）だけである。一夫一婦制の現代、男系の男子という憲法違反の制約の中、天皇家を紡いで行くのは至難だろう。

徳川将軍家は消滅したが、徳川宗家は今も続いている。今年の元日、十八代恒孝氏が隠居し、十九代家広氏が家督を相続し話題となつた。

慶喜には男子があつたが、十六代宗家はなぜか御三卿田安家の家達が継いだ。十七代はその子家正である。家正の男子は早世したので、宗家を絶やすぬようとに家正は長女豊子に養子を迎えたのであるが、これが会津松平容保の孫恒孝氏だった。

これを知つたとき啞然とした。幕末城下を新政府軍に蹂躪され青森斗南藩へとお国替え、とは言つても藩主、藩士併せて島流しのようなものだつた会津藩の子孫が徳川宗家となつたこと、もう一つは宗家を繋ぐなら女系でも構わぬと判断した潔さにである。いや待てよ、会津の初代保科正之は二代秀忠が内緒で産ませた子の筈、正室お江の格氣で秀忠は側室を持てなかつたのである。家光は將軍にならるまで正之が弟であることを知らなかつた。やはり家康の男系は守られたのか。

四谷荒木町付近に津の守坂という粹な名の坂がある。これは美濃国高須藩（摂津守）の江戸屋敷があつたことに因む。容保は幕末高須四兄弟と呼ばれたうちの一人で、会津藩に養子に入ったのである。では今の大河当主は家康の血筋を引いていないのだろうか。高須藩の初代は尾張藩主、容保は男系としても尾張徳川の血は引いていることとなる。

さて徳川当主家広氏は反対を押

孤独死した教弟の遺言
問題を担当した大友さ

岡村
昭則

し切つて外国人と結婚した。子は無く養子もないようである。
計六代の將軍の宝塔が壮大な徳川靈廟から増上寺安國殿の裏に押し込められた。これが無縁仏とならないことを祈るばかりである。

2021年12月8日に妻の弟が鹿児島の過疎の片田舎で孤独死した。ここに至るまでには、5年前に我が家の中の息子二人が帰郷した時に、叔父がゴミ部屋の中に住むほどに認知機能が低下していることを知り、市の包括支援センター、民生委員、近所の知り合いに支援を請をしてくれたことから、市の包括支援センターと定期的に私の交流が始まった。給食サービス、カレンダーに薬を貼り付けて飲み忘れないようにの点検、おかげの差し入れ、ヤクルトおばさんの見守り等始まり、心温まる地域の皆さんへの支援を受けながら心筋梗塞でゴミ部屋の中で倒れているところを発見されて救急車で運ばれたが間に合わなかつた。

相続人は妻と姉3人で、姉たちは89歳、87歳、85歳で旦那は先立つており、みな施設入所している。動けるのは妻のみであるが、妻も脳腫瘍手術の後遺症があることか

●亡くなつた人の預金がどの金融機関にあるのか、妻と故人の記載されている戸籍謄本と故人の死亡診断書を持つて小さな町の金融機関を4ヶ所を訪問して、3ヶ所にすることが判り、そこで妻が民法909条の2に基づいて「葬儀費用」を遺産分割前に預金から払い戻しするのに時間がかかりました。

●鹿児島の片田舎の義弟の財産は、隣町に住む従弟に全て譲渡して先祖のお墓を守つてもらおうという私の考え方で話を進めてきましたが、もともと弁護士を通してしか話しきれない娘たちが87歳の母親に成年後見人弁護士を付け相続を放棄しないという相続人がいたことから私の目論見は破綻しました。

●成年後見人弁護士は、成年後見人として不利益になる遺産分割は認められないと1点張りで葬儀費用も遺産分割の対象に入らないと話連絡で納骨式だけ行うことにして、焼骨にしてもらうだけにしてもらつたが、民生委員や近所の支援者が立ち会つてくれるという親切さには頭が下がりました。

ここから先の遺産相続に係る問題で苦労したことを紹介します。また、僅かな遺産分割に三人の弁護士が関り人間の醜さを知りました。

- 負担も拒否しました。それだけでなく、葬儀から遺産相続手続等の費用も遺産分割とは関係ないの自分で自分は受け付けないという年後見人弁護士の職務範囲は遺産分割に関するものだけに限定されているため、それ以外のものは自分に請求されても払わないといふ事らしいことを知った。
- 89歳の相続人の子供二人が喧嘩して被害妄想の激しい長女がもう話し合いもシンドロイからといって勝手に母親に手続き代理委任弁護士を付けてきた。二人の弁護士相手にして①対応日記、②相続会議録、③会計簿と領収書、④メール記録、⑤預金残高証明、⑥名寄せ兼課税台帳等を揃えて、協力して早く解決できるよう努めている。
- 二人の弁護士がついたのでうまく利用することにして、遺産分割協議書まで作成したので、それをベースに話し合つてもらつて早く解決したいと思つてゐる。
- 子供がいない場合には、養子縁組して財産を引き継ぐか、遺言書を書いて置くことの大切さを実感しました。また、弁護士も私の情報をお互いに協力し合つて早く解決することを望むばかりです。

「会員の皆さんからのお便り

丸山
保雄

「私の入区当時の思い出」
1975年芝・麻布・赤坂保健所は区移管で港区へ所属しました。当時、保健所が関わる事業は多く、特に試験検査事業は大きく変わった。1973年の時、検査担当は私一人でしたが移管で一挙に6人に拡大（6・1体制）しました。それに伴い庁舎改築の必要に迫られ、組合（保健所分会）として、各職種の執務ベースの調整を幾度となく行うなど、多忙な日々でした。さらに、当時の世相は組合の賃金闘争や反差別闘争などが盛んに取り組まれていました。特に、狭山差別事件での無実を訴える再審請求闘争は注目を集めていました。港地域でも解雇撤回闘争や賃金要求、反差別の情宣活動が行われていました。港区職も地域の組織（全国一般などの南部共闘）と共に駅頭情宣や署名活動などを行なつたと思います。そうした中で若気の至りというか、個人的にそうした行動に参加していた事がありました。

「どう過ごしている、どう過ごしたい 私の70歳代」

4年に及ぶ新型コロナウイルス騒動は私達の日頃の生活様式も変える出来事として多大な影響を及ぼしています。感染防止としての

「春風の如き」あらわしの世界

佐藤
すみ江

「春風の如き」あらわしの歌詞

行動自粛は21世紀の禍根として歴史になる事態です。また、少子高齢化、円高不況、世界情勢は大きな転換期になつてきました。雇用関係も低賃金を強いられ、非正規派遣労働者の方々は常に苦況にあります。昨今の国内外の情況はめまぐるしく動き、私達の生活は翻弄されています。今後、高齢者（団塊世代中心）の取り巻く状況は極めて大きくなつていきます。医療、介護、一人家族など、それも大変な問題です。各自がきちんと世相を理解し、健康で生きることを心掛けて行ける事を願いたいです。

学歴はすごく高くても仕事が出来ない、仕事をケンして年金や退職金の無い人も多い。不安定の人が多い。コロナ期、港区から江戸学の勉強をしている。港区はすごく発展したが街づくり部署の仲間は言う、港区に住んで本当に良かつた。

「会員の皆さまからのお問い合わせ」

長谷川 良

「私の入団当時の思い出」

港区に入つたものの、青山や麻布などの有名な街には縁がなかつた。だから仕事での現場まわりは、まるで区内めぐりのようで楽しかつた。青山や白金台などは、なる程と思つたけれど、六本木などは人が少なく殺風景に感じた。

いつの頃だつたか白金の町工場の多い所に行つた時、長老らしき人が「夜になつても近所から機械の音がする」と、いや困り事かと思つたところ、続けて「ああ、あの家、仕事がとれているなど安心するんだ」と話された。ここは、いい街

「会員の皆さまからのお便り

龜岡龍

「私の入団当時の思い出」

6月頃、木場の特別区職員研修

所で、ケースワーカーの研修がありました。月々水が研修、木が騎場復帰日、金・土が研修です。台東区の職員と同じ班になり、妙に気が合いました。江戸つ子そのものという男です。初日の帰りに班長権限で近くの喫茶店で雑談会を開きました。他区の事情や違いが分かり、有益でした。

彼は、区役所に勤めたことを両親も近所の人も喜んでくれた、と言つていました。

研修前に、妻が隠れて働いていたケースの不正受給を発見し、生活保護廃止通知書兼扶助費返還命令書を送付してきた。みんな真面目に働いて暮らしているのに、不正をして得をしようとするような

第一発見者なので警察に事情聴取され、遺書の内容もあって大分しつこく尋問された。所長と係長はマスコミと区議会議員対応に追われ、同僚たちは一見変わらないようで距離を取っている。

自分は正しいことをしたのに、なぜこうなるんだ。何が何だか、どうすればいいのか分からぬ。夜眠ろうと目をつぶると、家庭塾

職場復帰した日、係長に保護麻止した相手からその後何の連絡もないと聞き、家庭訪問した。入口のチャイムを何回鳴らしても返事がない。戸が施錠されていてなかつたので中に入つたら、親子4人が亡くなっていた。自分と福祉事務所長宛ての遺書が残されていて、怨みつらみの言葉が綴られていた。

半ドンなので世の中はまだ明るかったですが、打上げに誘いまし
た。酒が入り、彼はやつと口を開きました。今日も休むつもりだつ
たが、班の皆に挨拶だけでもと出てきた。ここに来ることは職場に
は伝えていない、という。

奴は許せない。その件で、全職員の前で、所長に「新人ながら職員の鑑だ」と誉められた由。金曜日、研修の後半が始まりましたが、彼は欠席でした。研修最後の土曜日、11時半頃やつと姿を見せましたが、終始無言でした。

誰も何も言い返すことができず、黙つて軽く一礼して別れました。翌週、彼の職場に電話したら、「気持ちをしつかり持つて頑張るから、もう大丈夫。心配させてすまなかつた。」と明るい声でした。が、彼は6月末日付で退職し、その後は音信不通です。

「福祉事務所つて、どこの区でも島流しでしょ。その中でもケースワーカーは人身御供。怒られたり、殴られたり、訪問先でレイブされかかった子も数人いるし、刃物で腹を刺された人もいる。板子一枚下は地獄。安月給なのに女にとつては最低・最悪の仕事なのよ。だから、私はどんな手を使つても一日も早くこんな所から移動するわ。」

問した時の光景が浮かぶ。特に？人の子供の顔が忘れられない。酒を飲んでも眠れないんだ。僕は区民の役に立ちたいと思って、区役所に勤めたんだ。

話を聞いた後、誰も言葉をかけられず、天使が何人も通りました。私はやつと、「とにかく睡眠が大事だ。早く受診して、精神安定剤なりを処方してもらえ。考えるのはそれからだ。」と伝えました。彼は先に帰り、店を出てすぐ某区の20代後半女性が小さな声でゆづくり決意表明のように話し始めました。

「地方公務員も定年延長が導入されます」

井口 良夫

私たちの時代は年度末で満60歳を迎えると定年退職でしたが、この制度が今年の3月で終了となります。来年度から順次定年年齢が延長されます。

こうした制度の内容について1月26日常任幹事会と幹事会のメンバーを対象に区職労の豊田書記次長からレクチャーして頂きました。基本は定年年齢が1年毎に1歳ごとに上がるが、満60歳以降の勤務形態は「定年前常勤職員」と「定年前短時間勤務制」の選択することになり給与は60歳以前より減額となるようです。年金支給年齢まで「収入」が無く厳しい中での対応措置かもしれませんのが、個人的には仕事は同じで給与は「減」は何かすつきりしません。私たち自身には直接影響ありませんが後輩の働き方の変更に対しているいろんな質問があり、皆さん関心があつたようです。

なお、退職者会への影響ですが、満60歳定年の新しい会員を迎えるのは最後となり、来年度は「定年退職」の方の入会はなく、2024年3月に満61歳退職者となります。この制度の変更により「タルとして退職者の人数が減少」という事はなく直接的に会員数に

大きな影響はないものと考えています。(退職者の入会率減少傾向という課題はあります)再雇用者(新制度では暫定再雇用者)の動向や60歳に達した日以後に退職した方を、常勤職員の定年退職日相当日まで「定年前再任用短時間勤務職員」に採用もできるなど、「多様な働き方」を選択できようになります。こうした中これらも区職労等の協力を頂くなどして「年度末退職者」に対して入会の働きかけを行っていく必要があります。

頭の体操・・・解答

- ◆漢数字混ぜ足し算・引き算
①8 ②5 ③7 ④6 ⑤4

- ◆文字の並べ替え
①おちやがし ②まるもうけ
③なきぼくろ ④ぼうそうぞく
⑤じんりきしや ⑥ひとりしばい

- ◆知っていますか? 世界の首都
●トルコ(アンカラ)
●アラブ首長国連邦(アブダビ)
●オランダ(アムステルダム)
●ベルギー(ブリュッセル)
●ドイツ(ベルリン)
●イスイス(ベルン)
●スペイン(マドリード)

会長のつぶやき

「アナログ人間のぼやき」

会長 井口 良夫

近年のIT技術の進歩は凄まじい限りです。私が現役の昭和40年から平成の初め頃までは、時代がゆっくりと進んでいたような気がします。職場で計算処理はソロバンから卓上電卓、印刷は青焼きからコピー機へそして事務処理もコンピューターが徐々に導入されいましたが、自分の身近な事務處理では大きく変わったという感じはありませんでした。しかし、平成の中頃から、小型パソコンの一人一台普及で仕事の仕方が劇的に変わったようです。

(確か昭和40年代初めに税務事務で電算処理が導入されましたが、その後も組合運動で事務処理の「電算化」反対運動も一時ありました)。身近では、通信手段も固定電話から携帯電話そして今日ではスマホへ、そしてパソコンも小型化し各家庭にも普及しています。こうした中、最近民間は勿論、行政から情報も「○○はインターネットで検索を」とか「QRコードを」という内容が多い気がします。スーパーやコンビニでも自分で機械を使って精算する店も徐々に増えているように思います。また今やロボットも様々な分野に、最近は調

理するロボットがテレビ紹介されました。近い将来には工場から福祉や農業の現場にもロボット化が進むのでしょうか。IT技術の進化はとどまることなく日々進化、時代が超スピードという感じです。

政府もアナログ人間など気に留めず、健康保険証の廃止、マイナンバーカードに移行など進め、否応なく巻き込まれてゆきます。スマホがあれば通信は勿論、情報の収集、買い物等の決済などと「万能機器」の登場、「ニコニコ現金払い」をモットーにしているものとしてキヤツシュレス全盛となつたら・・・

人口減少に対応など様々な要因があるのででしょうが、「便利」「効率」一辺倒でどんどん進む世の中では「コンピューター」という道具に人間が使われる恐れは「丈夫だろうか」。「人間の役割」はどう変わるのか、
「人間の幸せに繋がるのか」など漠然とした不安を感じるのは私だけか・・・抵抗してもダメでしょうね。

持っていない者や上手く使えないと云う内容が多い気がします。スーパーやコンビニでも自分で機械を使つて精算する店も徐々に増えているように思います。また今やロボットも様々な分野に、最近は調